

# **LA PERRUCHE DE BOURKE.**



Nom scientifique : *Neopsephotus bourkii*

Nom vernaculaire : perruche de BOURKE

Nom anglais : Bourk's parraquet

## **1§ INTRODUCTION**

D'une taille variant de 19 à 23 centimètres, c'est un oiseau splendidement modeste dont la robe est prédominée par le brun.

Cependant les ailes, la poitrine, le ventre et les flancs sont colorés.

Le dessin des ailes est orné par des épaulettes d'un bleu incomparable, d'un écaillage jaune des couvertures sur un fond brun et des rémiges allant du brun foncé au brun-noir teinté de bleu laissant apparaître un merveilleux contraste.

La poitrine est liserée de brun clair et contraste avec le ventre d'un rose clair à un rose presque rouge vif. Enfin , lorsque l'oiseau est en plein vol, on peut alors apercevoir un rayon bleu turquoise se prolongeant même jusqu'aux rectrices centrales.

Pour la forme classique , le dimorphisme sexuel ne cause pas de difficulté. En effet , le mâle présente un bandeau bleu au front , cette couleur pouvant même s'étendre sur la face de l'oiseau alors que la femelle garde une tenue plus discrète mettant encore plus en valeur la robe de son mâle.



A la vue de ses énormes yeux ronds et noirs, l'on a longtemps cru avoir affaire à une espèce nocturne. En fait il s'agit plutôt d'un oiseau sachant profiter de l'environnement qu'offre le soleil à l'aube et au crépuscule.

Pour ajouter à ses qualités, c'est un oiseau parfaitement calme, pacifique et tolérant envers les autres occupants de la volière du plus petit astrild à la farouche perruche ondulée.

L'Australie est sa terre d'origine: Nouvelle-Galles du sud, centre de l'Australie et Australie occidentale. Son environnement naturel est composé de contrées arides parsemées de bosquets éparpillés.

L'on a cru pendant un temps qu'elle avait disparu, grave erreur due à une méconnaissance de ses mœurs semi-migratrices d'où une difficulté à bien déterminer sa population et sa répartition géographique.

## **2§ L'ELEVAGE**

Certains préconisent une volière de 2 mètres de long sur 50 cm de large, de nombreux éleveurs pensent de même. Quelques réussites se sont fait également connaître pour l'élevage en cage de 1 mètre de long sur 50cm de large. Mes volières sont quant à elles de 1,5 mètre sur 1,5 mètre et les oiseaux semblent s'en accommoder fort bien. En effet je suis même tenté de croire que ces perruches sont assez épicuriennes pour savoir se profiter d'un grand domaine que se contenter d'une simple volière. Certains éleveurs pensent même qu'une plus grande volière peut amener des risques à la sortie du nid des jeunes.

Le nid standard pour euphèmes et néophèmes 20 centimètres de base sur 30 de haut. Le fond est constitué d'un lit d'environ 5 cm de tourbes.

Pourtant là encore ces oiseaux ne sont pas exigeants. En effet faute d'avoir de la tourbe pure, mes oiseaux ont très bien accepté du terreau le plus important étant que la matière conserve l'humidité nécessaire à l'éclosion des oeufs.



La nourriture qui leur est distribuée est composée d'un mélange standard pour perruches ondulées additionné de tournesol (surtout l'hiver). Le millet en grappe graine universelle est là encore bien acceptée.

Une difficulté dans l'élevage des perruches de BOURKE est leur réticence à accepter autre chose que les graines. C'est pourquoi il faudra les habituer bien avant la saison de reproduction à la verdure et à la pâtée.

La pâtée que j'utilise est un mélange soit de graines de couscous, soit de graines germées, soit de graines cuites et de pâte sèche du commerce en fonction de la saison. Le problème étant que les mélanges avec le couscous ou les graines germées ont tendance à se gâter rapidement sous l'effet de la chaleur de l'été provençal.

C'est un oiseau qui peut reproduire dès la première année mais qui ne donnera de vraiment bons résultats qu'au cours de la seconde. En effet, il ne faut pas oublier qu'il ne sera adulte qu'à 18 mois. Par conséquent beaucoup d'éleveurs préfèrent attendre la seconde année de vie ce qui lui permet de se développer suffisamment avant d'avoir à la transmettre lui même.

La saison de reproduction débutera tôt dès le mois de mars.

Les mâles commenceront à appeler les femelles tout en redressant fièrement leur poitrine mettant ainsi en valeur leur ventre coloré.

Les femelles en condition appelleront aussi les mâles par des petits cris rappelant ceux d'une souris et invitant le mâle à de petites cajoleries.

Durant la semaine précédant la ponte, j'ai pu remarquer une grande excitation, les oiseaux n'arrêtent pas de voler d'un côté à l'autre de la volière comme impatient de voir tous les

événements futurs qui les attendent.

Dès que la femelle s'attarde dans le nid , l'on peut alors s'attendre à une ponte.



Suivant leur planification familiale, seule la femelle couve et seulement à partir du troisième oeuf ce qui renvoie le début des éclosions à 21 jours bien après la ponte du premier oeuf (au lieu des 18 jours pour les ondulées). Le jour de l'éclosion, j'ai pu remarquer que le mâle venait quémander de la nourriture au grillage.

L'élevage de la petite famille se passe généralement sans problème les perruches de Bourkes servant même de nourrice pour d'autres oiseaux plus difficiles à faire reproduire.

C'est à la sortie du nid des jeunes que l'éleveur devra faire le plus attention. Les jeunes ont malheureusement la fâcheuse tendance à être nerveux et à se cogner dans le grillage dès l'envol du nid et la première semaine d'apprentissage de la vie.

Il faut donc bien baliser les limites de la volière trop transparente par des branches, des planches, et tout autre matériel opaque où translucide. Je ferais aussi remarquer que certains adultes peuvent aussi facilement être sujet au stress. J'en ai fait la triste expérience lorsque le voisin a fait maladroitement tomber des branches de cyprès à côté des volières lors de la taille annuelle de ceux-ci.

### 3 § UN OISEAU DOMESTIQUE

Je ne connais pas particulièrement les mutations mais il semblerait d'après les posters en circulation qu'il existe en mutations récentes des perlées en classique, en rose et en jaune.

Une toute dernière mutation serait peut-être l'aile en dentelles rose (l'écaillage jaune est remplacé par la couleur rose), cette question est posée dans le livre de SINDEL et j'ai pu constater personnellement chez mon ami Armand GAVILAN deux oiseaux qui pourraient ressembler à cette description. Mais je doit dire que ces oiseaux passés en concours aussi bien au régional de Menton et au concours organisé par le Club de Drôme Ardèche n'ont fait part d'aucune réflexion des juges sur la fiche de pointage.

Enfin je me demande s'il ne serait pas possible de parvenir à la Bourke bleu à partir de la couleur rose à croupion bleu. En effet souvent ces oiseaux présentent des traces de bleu sur le corps. De plus en examinant les plumes du manteau j'ai pu observer que le rose était présent seulement à l'extrémité de la plume et une nette présence du bleu dans la partie médiane.

Les mutations plus anciennes sont l'opaline (rose), la cinnamon, la fallow et la jaune.



La réussite aux concours est la sanction de l'attention procurée à la beauté réservée de nos oiseaux. La perruche de Bourke peut être un très bel oiseau de concours à condition de l'y préparer.

Malheureusement, il est trop souvent décevant de la voir dévalorisée par sa fâcheuse tendance à rester immobile au fond de sa cage d'exposition.

Pour y remédier, un séjour en grande cage puis en cage plus petite est nécessaire mais pas toujours suffisant car si l'oiseau n'est pas habitué au remue-ménage, le travail sera vain.

Il faudra donc aussi préparer l'oiseau à la forte présence humaine. Par conséquent laissez la donc

dans un lieu de passage pour qu'elle s'habitue à voir du monde.

J'espère que ce petit exposé aura permis de conquérir le cœur de nombreux nouveaux adeptes de cette merveilleuse perruche qui a toutes les qualités requises pour bénéficier de vos soins.

(Pour le standard, se reporter aux esquisses de standard ou bien le standard lui même puisque selon le compte rendu du congrès UOF 95 celui-ci a été adopté).

#### BIBLIOGRAPHIE:

- |                                     |                             |
|-------------------------------------|-----------------------------|
| Encyclopédie de l'amateur d'oiseau  | de RUTGERS.                 |
| Perruches et Perroquets d'Australie | de J et G PRIN.             |
| Perroquets et Perruches             | d'ALDERTON.                 |
| Australian Grass Parrakeets         | de S. SINDEL et James Gill. |



[Présentation](#) / [Organigramme](#) / [Fédérations](#) / [Articles](#) / [Bibliothèque](#) / [Petites-annonces](#) / [Formulaires utiles](#) /

[Manifestations](#) / [Adhésion](#) / [Liens](#) / [Contacter](#)